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В ОБЛИСПОЛКОМЕ 
И ОБЛСОВПРОФЕ СОРЕВНОВАНИЯ

Облисполком и президиум 
облсовпрофа рассмотрели 
представленные облседьхоз- 
управлением и обкомом 
профсоюза рабочих и слу
жащих сельского хозяйства 
и заготовок материалы по 
итогам социалистического 
соревнования районов за 
увеличение производства, 
заготовок и повышение ка
чества кормов. Признаны 
победителями:

по южной зоне — Кожев- 
ннковский район (первый 
секретарь райкома КПСС 
тов. Чекулаев В. И., 
председатель райиспол

кома тов. Киселев С. Ф., 
начальник управления
сельского хозяйства тов. 
Пивень М. И., председатель 
райкома профсоюза рабочих 
и служащих сельского хо
зяйства и заготовок тов. 
Ротмистров Е. П., секретарь 
райкома ВЛКСМ тов. Кар
наухов В. А.):

по северной ^зоне—Кол- 
пашевский район (пер
вый секретарь горкома 
КПСС тов. Зоркаль- 
цев В. И., председатель 
горисполкома тов. Туркин 
А. В., начальник управле
ния сельского хозяйства тов.

Оловянишников В. Г., пред
седатель райкома профсою
за рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок тов. Кузьмин Д. Н., 
секретарь горкома ВЛКСМ 
тов. Коломбет О. В.).

Этим районам присужде
ны переходящие Красные 
знамена облисполкома и 
облсовпрофа и денежные 
премии по 3 тысячи рублей.

Отмечена хорошая работа 
на заготовке кормов хо
зяйств : Бакчарского, Молча- 
новского и ' Томского райо
нов.

ДОБЬЕМ СЯ  КОРЕННОГО П Е Р Е Ш
Сверхплановые кубометры ветерана

_____  тл_тзотгний гнлап лесопункта колаем Ст
В лесосеку мы ехали на 

стареньком автобусе вместе 
с начальником лесопункта, 
ветераном лесной промыш
ленности Анатолием Герма
новичем Лягушниксом. Ма
шина легко шла по накатан
ной дороге. Навстречу попа
дались тяжело груженные 
тракторы «К-700». Лес шел 
отменный.

— А знаете,» — расска
зывал Лягушнике, — еще 
вчера здесь было не про
ехать — гололед. Только и 
занимались, что машины из 
кюветов вытаскивали. Со
образили шоферы: достали 
где-то борону, наварили 
груз, да и проборонили до
рогу. Взрыхлили лед — 
гоняют теперь на предель

ных скоростях... Кто бы мог 
подумать, что в декабре с 
крыш капать будет? Не при
помню такой зимы. Сейчас 
новый участок пробива
ем на севере, за Пульсецом, 
так вот на тракторах до ре
ки доехали, а там — боцота. 
Оба трактора затонули, 
фдин вытащили, другой по
ка нет. Трудно нынче.

Верхний склад лесопункта 
расположен километрах в 
сорока от поселка. Массивы 
леса здесь небольшие, но 
лес— загляденье: сосны,
кедр, ель — как на подбор.

В деляну, где работала 
бригада Николая Шанцева, 
мы попали в самый разгар 
трудового дня. Всю деляну, 
словно стрела, прорезал во
лок. Большая площадка 
расчищена под склад, на ко
тором ровным штабелем 
поднимались хлысты.

— Ого, кубов восемьдесят 
уже есть, молодцы! —- Ля
гушнике приветливо помахал 
Шанцеву.

Стрёлевав воз, трактор 
немедленно направляется к 
месту валки, где вальщик 
Петр Бир подготовил лес 
для очередной пачки. Чоке- 
ровщики ловко подводят 
тросы под хлысты. Прохо
дит пять-семь минут, и трак
тор отправляется загру
женным, а вальщик начина
ет готовить лес для очеред
ного воза..

Бригада брала обязатель
ство заготовить нынче 27 
тысяч кубометров леек, а в 
ноябре Шанцев назвал дру
гую цифру — 30 тысяч. 
Сколько же ему осталось 
сделать, чтобы выполнить 
обязательство?

— Менее тысячи, — от
ветил Лягушнике. — Годо
вое задание бригада выпол
нила в начале декабря и 
весь этот месяц трудится 
с большим старанием. 130 
—150 кубометров — без 
этого бригада из лесосеки 
не уходит.

Мы разговорились с Ни

колаем Степановичем. Он 
расспрашивал, как идут дела 
у Ивана Тихонова, с кото
рым он соревнуется, как ра
ботают бригады Владими
ра Наставко, ' Владимира 
Янышевского.

Двадцать лет прошло, как 
Шанцев впервые сел на 
трактор. Было это в Горь
ковской области. Ходил в 
передовиках, но пожелал по
ехать в Сибирь.

— Один я сюда сначала 
приехал, — рассказывал 
Николай Степанович. — Ду
мал: поработаю с годик, по
нравится — ребятишек при
везу, Валентину. Приехал, 
познакомился с сибиряка
ми. Через месяц приехала 
семья. Валентина Никола
евна со мной в бригаде ста
ла работать. Сейчас перешла 
в детский садик. С ребятней 
кому-то нужно заниматься. 
Пятеро их у меня. Целая 
бригада мне на смену . под
растает, — пошутил он.

За отъехавшим автобу
сом прошел челюстной по
грузчик.

— Это Николай Шляхов, 
— сказал Анатолий Герма
нович, — наш лучший опе
ратор. — И добавил: — По
жалуй, лучший в области.

Действительно, за про
шлый год Николай Шляхов 
перевалил на «спины» ле
совозов 77 тысяч кубомет
ров леса. И причем один, 
без- сменщика. Нынче взял 
такое же обязательство и 
успешно с ним справляется, 
Каждый лесовоз он загру
жает за 10 — 12 минут.

Один за другим отходят 
лесовозы. На каждом 35 —

40 кубометров леса. На 
нижнем складе сейчас раз
делано более 70 тысяч ку
бометров. Эстакады завале
ны лесом.

— Разгружайте на пра
вую сторону, — командует 
Лягушнике, — места хва
тит.

Тяжело груженные ма
шины отъезжают от эстакад.

— Запас хлыстов надо 
нам создать, чтобы весной 
полегче было, —- поясняет 
начальник лесопункта., .—• 
Думаем тысяч 80 — 100 за
пасти. Пока погода, да и лес 
позволяют.

Почти на три километра 
вдоль Тыма протянулся 
нижний склад. .

Здесь немало отличных 
коллективов. Взять хотя бы 
бригады Масалаева, Жарко
ва,' Ведякина. Каждая из 
них взяла обязательство 
разделать по 21—23 тыся
чи кубометров. Многие 
бригады уже выполнили 
свои годовые планы.

В этом году коллектив 
лесопункта решил загото
вить 253 тысячи кубомет
ров леса. Три тысячи сверх 
плана. Уже сегодня можно 
быть уверенным —• коллек
тив со своей задачей спра
вится. Порукой тому — 
ударный труд и развернув
шееся соревнование по при
зыву ветеранов лесной про
мышленности области.

Г. ГЕННАДИИ.
С редне-Т ы м ский  л есо п у н к т
К а р гасо к ск о го  л есп р о м х о за .

*  *. *
НА СНИМКЕ: Н. С. Шан

цев—один из авторов пись
ма, с которым ветера
ны «Томлеспрома» обра
тились к лесозаготови
телям области. Ударный 
труд его бригады подтверж
дает, что коллектив крепко 
держит слово. Обязательст
ва выполняются успешно.

ГАРАНТИЯ НА 
ДОЛГОВЕЧНОСТЬ

Комплексная бригада, ко
торой руководит К. М. Под- 
болоцкий из Орловского 
леспромхоза, на днях завер
шила выполнение годового 
плана. Коллектив без капи
тального ремонта стрелевал 
36 тысяч кубометров на 
своем тракторе. В ответ на 
обращение ветеранов лесо
заготовители решили стре-

левать на этом же тракторе 
до капитального ремонта 
еще не менее 14 тысяч ку
бометров.

По примеру бригады Под- 
болоцкого в борьбу за удли
нение межремонтных сроков 
работы механизмов включи
лись мнотие коллективы 
Верхнекетского района.

А, ТКАЧЕНКО.

ПОЧЕТНЫЕ РАБОЧИЕ
Коллектив Асиновского

деревообрабатывающег о
комбината отпраздновал 
40-летие со дня основания 
предприятия. На тор
жественном заседании 18 
человек получили удостове
рения почётного рабочего 
предприятия. Всех их объ
единяет многолетняя работа 
на комбинате, активное уча
стие в его общественной 
жизни. Среди награжден
ных — мастер цеха лесопи
ления Д. Г. Китаев и эко
номист этого цеха К. М. 
Пупынина. Они пришли сю
да рабочими и росли вместе 
с предприятием.

За высокие показатели в 
восьмой пятилетке награж
ден орденом Трудового 
Красного Знам,ени А. Е. 
Плитко. 80 человек обучил 
своей профессии токарь- 
универсал П. М. Чебукин.

На дверях квартир, где 
живут почетные рабочие, 
будут вывешены специаль
ные таблички. Портреты 
всех 18 находятся в музее 
трудовой славы, который 
открыт в Доме культуры 
ДОКа в день 40-летия ком
бината.

М. СМИРНОВА.

...................................... .

Будем сообщ а реш ать проблемы
Письмо ветеранов лесной 

промышленности , затронуло 
самые коренные проблемы, 
стоящие перед лесозаготови
телями области. Как воспри
нято письмо в коллективе 
вашего предприятия? С та
ким вопросом наш коррес
пондент обратился: к' руково
дителям двух леспромхо
зов. •

А. И. Зорин — директор 
Ергайского ,1 леспромхоза: 

— Сегодня утром перед 
началом рабочего дня мы 
прочитали это письмо по по
селковому радио, сегодня

же вопросы, поднятые вете
ранами лесной промышлен
ности, будут обсуждаться 
на собраниях в каждой 
бригаде. Несомненно, рабо
чие сурово спросят с каждо
го нарушителя трудовой дис
циплины. Эти собрания дол
жны проанализировать и 
производственные дела каж
дого участка.

Коллектив леспромхоза в 
первом квартале решил на 
трелевке и вывозке древе
сины выполнить 38 процен
тов плана, будущего года. 
Январский график должен

быть перекрыт на 300 ку
бометров. Шоферы у нас 
доставляют лес в три сме
ны по одному путевому ли
сту. Кстати, эта технология 
действует, уже третий год, 
обеспечивая на вывозке по
стоянный успех. Поэтому 
письму ветеранов мы при
даем очень большое значе
ние. Обсуждение этого пись
ма, которое началось сего
дня, должно стать принци
пиальным разговором о всех 
наших недостатках, рабо
чие собрания, несомненно,

наметят и пути их устране
ния.

М. Ф. Валигура — дирек
тор Молчановского леспром
хоза:

— Основное внимание при 
обсуждении письма ветера
нов мы будем обращать на 
укрепление дисциплины. В 
коллективе работают заме
чательные труженики — 
вальщик Валентин Ивано
вич Прекурат, раскряжев
щик Яков Кондратьевич Ве
редов, шофер Иван Федоро
вич Рыбалко, старший меха

ник Константин Иванович 
Лукша. Эти люди всегда об
разец добросовестного от
ношения к труду, они ду
шой болеют за дела родно
го предприятия.

Но, конечно же, у нас 
есть те, которым не поздоро
вится на рабочих собраниях. 
Собрания по обсуждению 
письма ветеранов будут 
проходить сегодня в каж
дой бригаде.

Откликаясь на почин аси- 
новцев, в первом квартале 
будущего года мы заготовцм 
древесину на весь период 
распутицы. Вчера на совме
стном заседании бригадиров, 
мастеров, техноруков обсуж

дался очень важный вопрос 
— создание укрупненных 
бригад по методу тюменских 
лесорубов. Я был у наших 
соседей, знакомился с опы
том их работы, и наше со
брание специалистов реко
мендовало внедрять метод 
тюменцев в леспромхозе.

С 1 января будущего го
да две такие бригады у нас 
уже начнут работать. Со
став этих коллективов, их 
руководители будут ут
верждены на заседании 
парткома. Это очень важно. 
Надо, чтобы бригады были 
постоянны, чтобы их опыт 
в дальнейшем стал школой 
для других.

ш "
,IT IJ

Пятилетке — ударный 
т р у д  м о л о д ы х

................................................................................................................................... .

I Сегодня-s
1 День энергетика ОПЕРЕЖАЮЩИМИ ТЕМПАМИ

20 декабря в Москве со
стоялся пятый пленум ЦК 
ВЛКСМ с участием секре
тарей обкомов, крайкомов и 
ЦК комсомола союзных 
республик.

Пленум обсудил вопрос 
«Об итогах ноябрьского Пле
нума ЦК КПСС и о задачах 
комсомольских организаций 
по выполнению его реше
ний».

Тепло встреченный со
бравшимися, с докладом 
выступил секретарь ЦК 
КПСС К. Ф. Катушев.

Выступавшие в прениях 
говорили о том, что комсо
мольцы, вся советская мо
лодежь горячо поддержива
ют внутреннюю и внешнюю 
политику Коммунистиче
ской йартии, ее ленинского 
Центрального Комитета,. 
Ораторы подчеркивали ог
ромное значение ноябрьско
го Пленума ЦК партии, по
становления о международ
ной деятельности ЦК КПСС, 
принятого по докладу Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища1 Л. И. 
Брежнева.

Участники пленума отме
чали, что юноши и девушки 
Страны Советов настойчиво 
борются за успешное ' вы
полнение заданий первого 
года пятилетки. На заводах 
и фабриках, в колхозах и 
совхозах, на ударных ком
сомольских стройках, в на
учных учреждениях ширит
ся патриотическое движе
ние молодежи «Пятилетке 
,4- ударный труд, мастерст
во и поиск молодых».

Сейчас комсомольцы и

молодежь активно включа
ются в социалистическое со
ревнование, которое развер
тывается в промышленно
сти, строительстве, в сель
ском хозяйстве, за быстрей
шее претворение в жизнь 
девятого пятилетнего плана. 
Советская . молодежь полна 
решимости ' быть в первых 
рядах борцов за повышение 
производительности , труда, 
внести свой вклад в выпол-' 
нение главной задачи пяти
летки • — значительный 
подъем материального и 
культурного уровня совет
ского народа.

В резолюции, , принятой 
на пленуме, его участнику 
целиком и полностью одоб
рили внутреннюю и внеш
нюю политику Коммунисти
ческой партии, деятельность 
ленинского Центрального 
Комитета партии и Полит
бюро ЦК. Комсомол заверил 
Центральный Комитет
КПСС, что вся советская 
молодежь примет самое ак
тивное участие в выполне
нии решений ноябрьского 
(1971 г.) . .Пленума ЦК 

' КПСС и будет впредь не
устанно работать над пре
творением в жизнь; величе
ственных задач коммуни
стического строительства.

С информацией о ходе 
отчетов и выборов в комсо
моле и работе бюро и сек
ретариата ЦК ВЛКСМ за 
период после четвертого 
пленума ЦК ВЛКСМ вы- 

. ступил секретарь ЦК 
ВЛКСМ Б. Н. Пастухов.

(ТАСС).

Выработку электроэнергии намечается увеличить за 
пятилетие на 324,1 миллиарда киловатт-часов. Для обес
печения намечаемых объемов производства электроэнер
гии и устойчивого энергоснабжения предусматривается 
ввод в действие в 1971 —1975 годах 67,2 миллиона кило
ватт энергетических мощностей.

Символично, что 22 де
кабря, когда в Север
ном полушарии Земли 
стоит самая продолжи- > 
тельная йочь и людям осо
бенно нужны свет и теп
ло, наша страна отмечает 
День энергетика. В канун 
этого праздника корреспон
дент ТАСС Т. Аккуратова 
обратилась к министру 
энергетики и электрифика
ции СССР П. С. Непорож
нему с просьбой рассказать 
о том, как завершают ра
ботники отрасли- уходящий 
год, об основных направле
ниях ее развития в девятой 
пятилетке;

_  В первом году пяти
летки взят хороший старт,
— сказал министр. — На 
электростанциях страны вы
работано „большое количест
во сверхплановой электро
энергии. На многих из- них 
сданы в эксплуатацию но
вые крупные агрегаты. 
Но, пожалуй, самое радо
стное для нас событие
— пуск двух последних 
турбин по 500 тысяч 
киловатт на крупнейшей в 
мире Красноярской ГЭС. 
Теперь ее мощность достиг
ла шести миллионов кило
ватт. Это почти в четыре 
раза больше, чем мощность 
всех электростанций,' строи

тельство которых предусмат
ривалось планом ГОЭЛРО!

Но 1971 год — только 
начало, стартовая площадка 
нашей пятилетки. Впереди у 
энергетиков — много дел.

Энергетика относится к 
числу тех отраслей, которые 
определяют лицо научно- 
технического прогресса, под
черкнул министр. Вот поче
му и в девятой пятилетке 
она будет развиваться опе
режающими темпами. Как 
известно, в 1971 —1975 го
дах предстоит ввести в строй
67.2 миллиона киловатт 
энергетических мощностей., 
К концу пятилетки ежегод
ная выработка электроэнер
гии в стране превысит трил
лион киловатт-часов!

Одна из важнейших осо
бенностей девятой пятилет
ки — большой ввод мощно
стей на атомных станциях:
7.2 миллиона киловатт. Та
кой скачок в развитии этой 
молодой отрасли энергетики 
становится возможным бла
годаря ‘ накоплению опыта 
сооружения и эксплуатации
экспериментально - промыш

ленных АЭС с различными 
типами реакторов, прибли
жению стоимости ■ производ
ства электроэнергии на них 
к обычным тепловым стан
циям. Уже начато сооруже

ние крупных АЭС — Ле
нинградской, Курской и 
Смоленской в РСФ'СР, Чер
нобыльской на Украине. Их 
намечено оборудовать но
выми сверхмощными ядер- 
ными реакторами. Ленин
градская АЭС станет первой, 
где установят реактор мощ
ностью 1 миллион кило
ватт.

— Расскажите, пожалуй
ста, подробнее ‘ о том, что 
даст образование ЕЭС 
СССР, работы по созданию 
которой намечено продЪл- 
жнть в девятой пятилетке.

—- В европейской части 
СССР сейчас потребляется 
три четверти электроэнер
гии, вырабатываемой в
стране. Однако самые круп
ные гидростанции находятся 
к востоку от Урала. В Сиби
ри и Казахстане разведаны 
богатейшие месторождения 
угля, на базе которых воз
можно строительство мощ 
ных тепловых станций. 
ЕЭС СССР позволит пере
давать их электроэнергию в 
центр.

Объединение энергоси
стем является основным 
фактором прогресса в
энергетическом хозяйстве 
страны. В нашей стране 
действуют одиннадцать объ
единенных энергосистем 
(ОЭС), семь из них образу
ют крупнейшую в мире Еди
ную энергосистему европей 
ской части СССР. Ее созда
ние в основном завершено в 
минувшей пятилетке. Она

объединила электростан
ции с общей мощностью, 
превышающей 100 миллио
нов киловатт.

Для слияния ЕЭС евро
пейской части страны с ОЭС 
Сибири, Средней Азии и Ка
захстана потребуется про
ложить сверхмощные и 
сверхдальние линии элек
тропередачи. В девятой пя
тилетке будут продолжены 
работы по созданию ЛЭГ1 
постоянного тока напряже
нием 1,5 миллиона вольт и 
переменного тона напряже
нием 1.150 тысяч вольт.

В 1971 — 1975 годах бу
дет построено 150 тысяч 
километров электромагист
ралей В будущем по 
ЛЭП 750 будет посту
пать электроэнергия в 
международную энерго
систему «Мир». В теку
щей пятилетке продолжится 
зшрежое строительство се
тей для электрификации 
сельского хозяйства.

— Велики задачи, стоя
щие перед энергетикой в те
кущей пятилетке, — ска
зал в заключение П. С. Не
порожний. —- Сейчас кол
лективы энергетических 
предприятий и строек ши
роко развернули соревнова
ние за досрочное выполне
ние заданий 1971 года. Как 
показывают предваритель
ные итоги первого года новой 
пятилетки, работники отра
сли успешно справятся с за
даниями, поставленными пе
ред ними Коммунистической 
пашней.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 22 декабря 1971 годаПРИДУТ ЛИ УЧЕНЫЕ В ЛЕСОСЕКИ?
Виктор Кольцов работает тов. Он ударник коммуни- полняет сменные задания 

отрезчиком в цехе № 10 стического труда. Обслужи- на 200 процентов, 
завода режущих инструмен- вая четыре станка, он вы- Фото В. Казанцева.

На профсоюзных конференциях

РАДИУС ДЕЙСТВИЯ
Как люди работают и от

дыхают. как питаются и 
вообще как живут? Эти во
просы волнуют любую 
профсоюзную организацию. 
Радиус забот тем более ве
лик, когда организация 
большая. В ведении обкома 
профсоюза рабочих строи
тельства и стройиндуст
рии, объединяющего 12.000 
членов союза, находит
ся все: от дел на 
многочисленных стройпло
щадках до организации пио
нерских лагерей. Поэтому 
участники отчетно-выборной 
конференции, состоявшейся 

. недавно, обсуждали / многие 
вопросы. Их волновало и 
развитие соревнования, и 
использование рабочего вре
мени, и качество строитель
ства, и текучесть кадров, и 
трудовая дисциплина, и быт 
рабочих, и спорт, и художе
ственная самодеятельность. 
Надо заметить, что обсуж
дение вопросов отличалось 
стремлением увеличить от
дачу профсоюза на всех на
правлениях его деятельно
сти. Не представляется воз
можным рассказать обо 
всем, что говорилось на 
конференции. Хочется ос
тановиться на одной круп
ной проблеме —роли проф
союза в повышении произ
водительности труда на на
ших стройках.

Директивы XXIV съезда 
партии предусматривают 
повышение производитель
ности труда jb строительст
ве на 36—40 процентов. 
Это в среднем по стране. В 
нашей области, учитывая 
потребность в производст
венных, жилых, культур- 

' но-бытовых помещениях, 
рост производительности 
труда должен быть более 
высоким. Возможности для 
такоцо роста есть, потому 
что на каждом рабочем ме
сте, на каждой стройпло
щадке, в каждом коллекти
ве не используются значи
тельные резервы времени, 
сил и средств.

В отчетном . докладе 
председателя обкома проф
союза М. С. Деденевой были 
названы многие причины 
низкой производительности 
труда. Так, например, в 
тресте «Томскжилстрой» не 
могут жить без штурмовщи
ны, жилые дома строятся 
неравномерно, по принципу 
«летом спячка — зимой го
рячка». В тресте «Томск- 
промстрой» на самом круп
ном объекте — домострои
тельном комбинате— велики 
потери рабочегр времени из- 
за нарушений технологии. В 
тресте «Томсксельстрой» 
плохо заботятся об обуче
нии рабочих.

— На всех стройках мед
ленно ■ уменьшается доля 
ручного труда, а имеющие
ся механизмы используются 
только в одну смену, — го
ворила М. С. Деденева.

Профсоюз строителей в 
прошедшие два года стре
мился свойственными ему 
методами привести в дейст
вие резервы на стройках.

Понимая, что их поиск на
чинается непосредственно на 
рабочих местах, в бригадах, 
обком профсоюза организо
вал соревнование за выпол
нение норм выработки в на
туральных показателях (ку
бометрах. квадратных мет
рах).

— Раньше за процентами 
мы не видели людей. У чьей 
бригады больше процентов— 
та и впереди, — говорил в 
своем выступлении бригадир 
треста «Томскпромстрой»
A. Ф. Паньков,

По инициативе бригад 
И. А. Куршакова из 
«Томскпромстроя» и Г. Г. 
Вальгера из «Томскжил- 
строя» строители стали 
учитывать выработку в на
туральных показателях на 
одного человека в смену. 
Новая форма соревнования 
сделала его более действен
ным и дала ясное представ
ление о том, какова выра
ботка в той или иной брига
де. Появились четкие ори
ентиры, нацеливаясь на ко
торые, многие коллективы 
улучшили организацию 
труда, сократили потери ра
бочего времени. В то же 
время выяснилось, что но
вая форма соревнования 
приемлема целиком лишь 
для специализированных 
бригад (каменщики, штука
туры, плотники). Гораздо 
сложнее бороться за повы
шение выработки в нату
ральных показателях кол
лективам комплексных 
бригад, занятых на очень 
многих производственных 
операциях, объем которых 
можно определить только в 
рублях, Выход — в даль
нейшем совершенствовании 
соревнования за высокую 
выработку.

По мнению заместителя 
начальника Томского уп
равления строительства
B. А. Мальцева, действен
ность такого соревнования 
возрастет вместе с ростом 
специализации бригад на 
определенных видах работы. 
С другой стороны, как это 
было видно из выступления 
председателя постройкома 
объединения «Томскстрой- 
транс» М. Г. Астахова, сле
дует сделать решительный 
поворот к индивидуальным 
и бригадным производствен
ным планам на месяц, квар
тал, год. Сейчас эти планы 
имеют только участки. Пер
вая попытка индивидуально
го и бригадного планирова
ния предпринята в объеди
нении «Томскстройтрас».

— Такое дело очень оп
равдывает себя. —- сказал. 
М. Г. Астахов. — Индиви
дуальные и бригадные пла
ны очень напряженные и 
практически являются обя
зательствами. На их выпол
нении основывается успех 
всего коллектива.

Новым этапом в борьбе 
за высокую выработку на 
каждом рабочем месте явят
ся и комплексные планы по
вышения производительно
сти труда отдельным рабо
чим и бригадой. Они воз

можны при широком рас
пространении научной ор
ганизации труда (НОТ).

— К сожалению, до сих 
пор многие планы НОТ ос
таются на бумаге, — гово
рила на конференции пред
седатель обкома профсоюза 
М. С. Деденева. — Прора
бы и инженеры мало забо
тятся об их внедрении, так 
как погружены в ежеднев
ную и бесконечную текуч
ку.

—- Это происходит и по
тому, что, ратуя за развитие 
соревнования и за . поиск 
резервов, многие инженер
но-технические работники 
остаются в тылу, — говорил 
председатель объединенного 
постройкома предприятий 
промстройматериалов И. И. 
Ефимов.

Действительно, среди ин
женерно-технических работ
ников на стройках трудно 
найти таких, которые обя
зались, например, внедрить 
план НОТ на объекте или в 
бригаде, разработать до ре
ального воплощения какую- 
либо техническую идею, 
улучшить организацию соб
ственного труда-. На строй
ках очень много проблем, 
для решения которых тре
буются инженерные знания, 
часто остающиеся тоже в 
резерве.

— Самый больной вопрос 
у нас — инструмент, — 
говорил в своем выступле
нии плотник В. М. Клима- 
шин. — Мы и обеспечены 
инструментом плохо, и сам 
он очень неудобный. Наши 
инженеры могли бы разра
ботать более прогрессивные 
видь* инструментов для всех 
операций.

— Занимаемся не своими 
строительными делами, — 
сказала председатель по
стройкома СУ-1 «Томск
промстроя» В. С. Ужегова. 
— Без конца доводки и пе
ределки, ремонт, кустарщи
на на многих объектах. По
этому низка производитель
ность труда.

Увеличение полносбор- 
ности строительства, улуч
шение качества материалов 
механизация ручного труда 
и многие другие вопросы 
требуют постоянного вни
мания и напряженной рабо
ты инженеров строек и 
предприятий стройиндуст
рии. Во многих выступле
ниях на профсоюзной кон
ференции строителей про
звучала мысль, что пора 
активно участвовать в со
ревновании и организаторам 
производства.

Влияние профсоюза на 
повышение производитель
ности труда усилится, если у 
рабочих и в бригадах будут 
комплексные планы повы
шения выработки, а у инже
нерно-технических работни
ков — личный творческие 
планы. Контроль за их вы
полнением увеличит радиус 
действия профсоюзных ор
ганизаций в производствен
ной жизни.

В. ЛАВРОВ.

Часто мы читаем сообще
ния, что леспромхозы не 
выполняют государственных 
планов, деревообрабатыва
ющие предприятия тоже не 
на высоте в решении произ
водственных заданий.

Видимо, есть еще нема
лые изъяны в организации 
труда у наших лесников. А 
главное, считае.м, — слабо 
внедряются в производствен
ные процессы механизация 
и автоматизация.

Придите на Томскую ка
рандашную фабрику, и пер
вое, что в ее цехах вам бро
сится в глаза,—это 50 жен
щин у конвейера, по кото
рому движется поток каран
дашной дощечки. Каждую 
дощечку надо взять в руки 
и оценить качество. Если 
она с изъяном, то требуется 
определить, к какому из 8 
видов брака этот изъян от
нести.

Побывавший здесь доцент 
кафедры прикладной меха
ники А. Е. Беляев рассказы
вает, что ему было не по се
бе видеть такой анахро
низм производства.

Или на деревообрабаты
вающем комбинате. Станок 
на распиловке круглого леса 
так устроен, что может вы
давать материал только од
ного размера. Перенастрой
ка требует не менее полуто
ра часов. Если же внести 
небольшое усовершенство
вание, то пилы буквально 
за минуту можно переводить 
на любой режим работы.

И так везде. В любом 
лесном цехе таятся воз
можности механизации и ав
томатизация многих процес
сов производства.

Вот мы и хотим погово
рить о причастности уче
ных политехнического ин
ститута к научно-техниче
скому прогрессу в лесодобы
вающей и деревообрабаты
вающей промышленности.

Наш вклад в это дело 
пока не велик. Полуавто
матическая линия раздел
ки древесины на сор
тименты Тимирязевского 
леспромхоза. Здесь монти
руется дефектоскоп со все
видящим глазом. Созданная 
в НИИ интроскопии под 
руководством профессора 
В. И. Горбунова и доцента 
А. И. Кармадонова установ
ка «видит» внутриствольные 
гнили, трещины, дупла. И 
помогает избирать такой 
вид распиловки, при кото
ром будут самые наимень
шие потери древесины. 
Ожидаемый экономический 
эффект от использования 
дефектоскопа составляет 
около 130 тыс. рублей в год.

Установка пришлась лес
никам по душе. Еще не за
кончены ее производствен
ные испытания, а институт 
получил предложение об ос
нащении дефектоскопами 
Ореховского леспромхоза.

Но это, пожалуй, и все, 
чем политехники могут по
хвастать. По просьбе Том
ского деревообрабатываю
щего комбината ученые ТПИ 
предприняли было попытку 
улучшить работу сушилок, 
применив автоматизацию. . 
Но оказалось, что сушилки 
ДОКа — сооружения уста
ревшего типа и перевести их 
в таком виде на автоматиза

цию — дело невозможное. 
Сотрудникам вуза под ру
ководством доцента Б. М.

. Титова пришлось взяться за 
реконструкцию одной из 
сушилок.

И еще одно интересное 
предложение было от Том
ского ДОКа. Сейчас его це
хи гонят в отьал и в топки 
котельных много тонн 
стружки в сутки. Не по-хо
зяйски это. А что можно 
сделать? Плиты! Древесно
волокнистые плиты. По сво
ему качеству они обещают 
быть намного лучше тех, 
что прессует из опилок ка
рандашная фабрика. Цен
ный строительный материал 
и выгодная статья дохода. 
Но нужны затраты. Надо 
создать две технологиче
ские линии, новый цех. Ка
федра прикладной механики 
брала на себя не только их 
разработку, но и монтаж с 
полной отладкой. Однако ру
ководители ДОКа подсчита
ли: обойдется это в 60 — 
70 тысяч рублей. Где их 
взять? И рассохлось наме
тившееся было содружество.

Издавна химики политех
нического института работа
ют над проблемой использо
вания древесных отхбдов. 
На основе данных политех
ников томские фармакологи 
получили медицинскую кам
фару. В свое время произ
водство камфарного масла 
было налажено в Новоси
бирске. Но было оно несо
вершенно и постепенно пре
кратилось.

Многие годы ученые об
следовали сырьевые ресур
сы области и обосновали не
обходимость строительства

в Томской области кани
фольного завода. Были и 
другие научные рекоменда
ции. Однако все они где-то 
затерялись. Теперь от лес
ной химии в Томской обла
сти осталось лишь несколь
ко пихтовальных установок.

.Непростительно руково
дителям объединения «Том- 
леспром» не использовать 
ТРУД ученых для развития 
производительных сил об
ласти.

Заманчивую перспективу 
имеет работа ученых \под 
руководством доцента Л. А. 
Першиной по использова
нию лигнина. Лигнин — это 

. ассенизатор промышленных 
вод. Дешевый продукт, ко
торый получается из отхо
дов целлюлозно-бумажной и 
гидролизной промышленно
сти.

Исследования по использо
ванию лигнина для нас пред
ставляют особый интерес в 
связи со строительством 
Асиновского лесохимическо
го комбината. Лигнин мож
но было использовать для 
очистки собственных про
мышленных вод. К сожа
лению, наши ученые не смог
ли доказать целесообразно
сти строительства на комби
нате лигнинного цеха.

Характерно, что многие 
работы, получившие вопло
щение в установках и прибо
рах, так и не пробились в 
производство.

Пять лет кафедра элек
тропривода и автоматиза
ции промышленных устано
вок трудилась над создани
ем автоматической установ
ки обмера, учета к сортиров
ки круглого леса. Детище

ученых прошло сложный 
путь признания. Наконец, 
обретя в 1970 году имя 
«Адрес-2» в промышленном 
образце, изготовленном
СКВ завода математических 
машин, установка была ис
пытана и... поставлена на 
склад.

Нам кажется, что главная 
.причина неудавшейся судь
бы многих начинаний уче
ных по лесной тематике — 
слабая̂  заинтересованность 
инженерных кадров в меха
низации и особенно автома
тизации производства, недо
понимание того, что даже 
прекрасная установка нуж
дается в специалистах. Та
ких специалистов на пред
приятиях не желайт гото
вить.

Возможно, и ученые не
достаточно настойчивы в 
своих предложениях сотруд
ничества. Но, с другой сто
роны, как идти и навязы
вать свою тему? Ведь тема 
— это значит «дай деньги 
на материалы, оборудова
ние, оплати труд». Как-то 
не очень удобно выступать 
в роли просителя. От произ
водственников же за пос
ледние несколько лет мы по
лучили 2—3 заявки.

Не знаю, насколько это 
трудно, но надо, чтобы ин
женерная служба объедине
ния «Томлеспром» 'назвала 
бы узкие места производст
ва. Ученые с готовностью 
откликнутся на заказ лесни
ков.

Г. КАССИРОВ, 
начальник научно-ис- . 
следовательского сек
тора Томского поли

технического института.

Почтальон М. А. Рыба
кова — желанный гость в 
329 квартирах г. Асина. 
Уже около пятнадцати лет 
Мария Александровна рабо
тает почтальоном. Много 
благодарностей и поощре
ний заслужила она за это 
время, но самую большую 
получает от тех, кого обслу
живает.

Закройщик легкого пла
тья Асиновского комбината 
бытового обслуживания Раи
са Григорьевна Зырянова 
любит делать людей наряд
ными, н у нее это получает
ся. Председатель цехового 
комитета, ударница комму
нистического труда, она 
пользуется заслуженным 
авторитетом в коллективе 
комбината.

Фото Е. Лисицына.

;

УРОК
ФИЛОСОФИИ

Состоялось занятие фило
софского  кружка при каф ед 
ре философии ТПИ. На этот 
раз вместе с преподавателя
ми кафедры  к студентам  при
шли работники Томского об
ластного драматического те 
атра и филармонии.

Тема диспута —  «П рекрас
ное и красивое в жизни совет
ского народа»—  вызвала боль
шой интерес. В обсуждении 
поставленных вопросов при
няли участие не только сту
денты, но и аспиранты, препо
даватели, гости.

Интересным было выступле
ние заслуженной артистки 
Р С Ф С Р  Т. П. Лебедевой, кото
рая подробно рассказала о 
значении эстетического идеа
ла в работе над ролью.

-Дирижер филармонии В. И. 
Тагиев поделился своим мне
нием о роли музыки в ф орм и
ровании мировоззрения со
ветского м олодого человека. 
Заведующ ий кафедрой фило
софии доцент А . Н. Книгин 
затронул некоторые общ еф и
лософ ские вопросы пробле
мы. Старший преподаватель 
каф едры  философии Г. А . 
Хлопков рассказал о значении 
идеала красоты р искусстве 
фотографии.

Г. АЛЕКСЕЕВ.

Р Е П О Р Т А Ж  И З  Л А Б О Р А Т О Р И И

ЧЕРЕЗ БАРЬЕР «НЕСОВМЕСТИМОСТИ» МЕТАЛЛОВ

Письмо
в редакцию РАД О С ТЬ  НОВОГОДНЯЯ

Скоро в ваших домах, 
клубах, дворцах культуры 
засияют огнями елки. Сколь
ко же надо лесных краса
виц к Новому году? Только 
для Томска и области—де
сятки тысяч штук! Это це
лый лес. Что будет, если 
каждый, кому понадобится 
елка, срубит ее там, где за
хочется? Погибнут самые 
лучшие деревья, вблизи го
рода, населенных пунктов, 
железных, шоссейных до
рог, вдоль рек, то есть там, 
где они нужнее всего. 
Ущерб этот почти невозме
стим. Даже если посадить 
на место срубленной елки

новую, не скоро она выра
стет до нужных размеров. 
Ель в молодости растет мед
ленно. Так что же, может, 
отказаться от этого красиво
го обычая? Конечно, нет. Не 
стоит лишать себя и нашу 
детвору радости самого яр
кого праздника.

Но провести его надо так, 
чтобы не навредить зелено
му Другу. Некоторые кол
лективы, например, вво
дят традицию праздно
вать Новый год пря
мо в лесу. Надо заранее по
добрать на удобной поляне 
красивую молодую ель и 
украсить ее. Здесь полная

свобода фантазии, выдум
ки, творчества. В назначен
ный день участники празд
ника по указанному маршру
ту на лыжах двинутся к 
елке.

Можно, конечно, устро
ить праздник и как обычно, 
в помещении. Купите елоч
ку на базаре или в лесниче
стве, Они заготавливаются в 
государственных лесах при 
прореживании слишком гу
стых участков, их выращи
вают на специальных план
тациях. Так получают много 
деревьев, не причиняя 
ущерба лесному хозяйству

страны. Но тот, кто рубит 
елки, не имея лесного биле
та, совершает преступление. 
Поэтому Всероссийское об
щество охраны природы об
ращается, к вам, томичи, с 
просьбой: приобретайте елки 
только у государственных и 
кооперативных организаций. 
Не рубите их сами, не поку
пайте у случайных продав
цов — истребителей лесов.

Надо сегодня заботиться 
о том. чтобы елочка была 
нашей гостьей и через 10, и 
через 100 лет.

В. БОРИСОГЛЕБСКИЙ, 
и. о. директора Туган- 

ского лесхоза.

Давно готовились в про
блемной лаборатории на ули
це Талалихина, 33, к этому 
волнующему событию: пуску 
в действие уникальной уста
новки для сварки в сверх
глубоком вакууме. День 3 
декабря войдет в биографию 
этого научно-исследователь
ского учреждения — достиг
нут вакуум, близкий к кос
мическому.

...Входим в светлое поме
щение. Микроклимат здесь 
опекается автоматической 
установкой кондициониро
вания. У нового агрегата 
дежурит один из его строи
телей аспирант В. Е. Суха
нов. Ему доверено провести 
экспериментальный пуск.

И вот включен ток. На 
пульте управления вздрог
нули стрелки сложнейших 
контрольно - измерительных 
приборов, пришли в действие 
рычажки самописцев. Загу
дели один за другцм два 
форвакуумных насоса. Про
ходит время, и приборы от
мечают первую стадию раз
режения в-рабочей камере 
установки. Затем включи
лись в работу еще два паро
струйных насоса, которые 
заметно стали «выжимать» 
остатки воздуха из камеры. 
Наконец вступил в действие 
и пятый по счету гетероион- 
ный насос. Он довершил за
дачу получения сверхглубо
кого разрежения. Это зафик
сировали особо чувствитель
ные ионизационные прибо
ры. Такбй вакуум царит да
леко от Земли.

Зачем же понадобилось 
исследователям имитировать

космос в лабораторных ус
ловиях? В свое время руко
водитель лаборатории, заслу
женный деятель науки и 

■ техники РСФСР профессор 
Н. Ф. Казаков разработал 
теорию и практические пути 
диффузионной сварки в ва
кууме. В камере с доста
точно низким давлением ат
мосферы исследователи 
смогли без припоеб получать 
прочные соединения кера
мики с титаном, меди с 
кварцем, молибдена с нио
бием, серебра с нержавею
щей сталью... А до этого ни
кому не удавалось иными 
путями породнить вещества 
разной природы. В обычных 
условиях они между собой 
«неуживчивы». Причина от
чуждения — воздушная ат
мосфера, которая образует 
тончайшие окисные пленки, 
мешающие прочному соеди
нению материалов.

Как же осуществляется 
новый метод сварки? Два 
различных вещества в раз
реженной среде плотно при
жимают один к другому и 
нагревают. Материалы обме
ниваются своими ионами и, 
атомами и образуют общий' 
монолит.

Более 500 предприятий 
страны сейчас пользуются 
плодами творческих дости- 
жений коллектива лаборато
рии. Применяя новый метод 
соединений, работники про
мышленности освоили тыся
чи оригинальных изделий 
высокого качества.

Преодолев барьеры «не
совместимости • металлов», 
исследователи лаборатории

создали по существу новую 
ветвь в технике, открыли 
окно в металлургию буду
щего. На различных создан
ных своими руками свароч
ных аппаратах ученые нача
ли получать совершенно не 
известные в природе и в 
технике многокомпонентные 
и гибридные материалы. 
Диффузионная металлургия 
позволила,, например, полу
чить никому ранее неведо
мую прозрачную керамику 
для оптических устройств.

А сегодня достигнут но
вый рубеж. Получено такое 
разрежение в рабочей каме
ре, которое может дать на
стоящие чудеса1

— Этот агрегат, — объ
ясняет нам В. Е. Суханов,-— 
позволяет внушительно сни
зить температуру соедине
ния материалов. Так, теперь 
мы сможем сваривать туго
плавкие молибден и воль
фрам, ниобий и тантал при 
температуре вдвое и втрое 
ниже точек их плавления. 
Каждый из этих металлов 
после сварки не потеряет 
своих первоначальных физи
ко-механических свойств.., 
Установка позволит нам мо
делировать также свароч
ные процессы в условиях 
космического пространства, 
при сверхглубоком разре
жении атмосферы.

Продолжаем далее мы бе
седу уже с профессором 
Н. Ф. Казаковым.

»— Результаты своих ис
следований мы стремимся 
тут же передавать в -про
мышленность, — говорит

ученый. — Так были внеда 
ны в производство на рг 
личных предприятиях ст̂  
ны многослойные комбинир 
ванные материалы, , обла; 
ющие новыми свойствам 
Получены, например, из; 

. лия из 27 слоев различи! 
материалов — металлов 
керамики. Никаким друг) 
из известных методов в те 
нике до сих пор не удаЕ 
лось осуществить так 
«синтез». Лишь диффузно 
яая, металлургия позволи, 
решить эту сложнейшую г 
Дачу.

Хочу отметить: только ч 
продемонстрированное д 
стижение — не предел. Ка 
над насосов и особая вым 
раживающая ловушка да 
нам ъозможнбеть в рабоч! 
камере новой установки п 
низить еще больше дав л
ние. Это позволит намно: 
снизить температуру соед 
нений изделий. Мы сможе 
собирать детали приборо 
имеющие даже электрич 
ские обмотки, монтирова: 
сложные полупроводниковь 
элементы без пайки методе 
«атомного обмена».„

Так творческий коллеки 
проблемной лаборатории у 
пешно решает в первом п 
ду новой пятилетки важне! 
шие задачи совершенств' 
вавня металлургически 
процессов, вносит практик* 
ский вклад в научно-техш 
ческий прогресс.

А. ПРЕСНЯКОВ,

Москва.
корр. ТАСС

НАВИГАЦИЯ КОНЧИЛАСЬ, 
РАБОТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Коллектив Александров
ского ' эксплуатационного 
участка хорошо потрудился 
в эту навигацию. План 
погрузочно - разгрузок ных  
работ он выполнил досрочно.

Сверх задания перевезено 
грузов более 135 тысяч 
тонн. В прошлое пятилетие 
крановщики участка пере
работали 1 миллион 290 ты
сяч тонн, а за одну навига

цию 1971 года—более 867 
тысяч тонн. Сейчас краны 
поставлены на зимний от
стой. Составлен график ре
монта. Первыми начали ре
монт кранов экипажи элек
тромехаников Е. Тихомиро
ва и Н. Мешкова. Срок 
сдачи кранов — 23 фев
раля, но экипаж обязался

закончить ремонт досрочно. 
До графику идет ремонт и 
судов, которые приписаны к 
участку.

—. Уложимся в срок, — 
говорит начальник эксплуа
тационного участка В. С. 
Барышев. — Коллектив у 
нас крепкий, сплоченный.

П. БАБИЧ.

I
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•22 декабря 1971 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

СОВЕТСКО-ЙЕМЕНСКОЕ КОММЮНИКЕ
По приглашению Прези

диума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства с 7 по 18 декабрй 
1971 года в Советском Со
юзе с официальный друже
ственным визитом находил
ся Председатель Республи
канского совета Йеменской 
Арабской Республики Аб- 
дуррахмаи аль-Арьяни.

В результате визита было 
принято совместное коммю
нике, в котором говорится:

В период пребывания де
легации в Советском Сою
зе состоялись беседы и пе
реговоры между Председа
телем Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. В. 
Подгорным, первым заме
стителем Председателя Со
вета Министров СССР Д. 'С. 
Полянским и Председателем 
Республиканского совета 
йеменской Арабской Рес

публики Абдуррахманом 
аль-Арьяни, Премьер-Ми
нистром и министром иност
ранных дел ЙАР Мохсе- 
ном Ахмедом аль-Айни.

Стороны с удовлетворе
нием констатировали ус
пешное развитие традици
онных дружественных отно
шений между ' Советским 
Союзом и Йеменской Араб
ской Республикой, которые 

. строятся на принципах рав
ноправия, уважения нацио
нальной независимости и 
суверенитета.

Было отмечено, что за 
последние! годы в йеменской 
Арабской Республике при 
содействии Советского Сою
за построен ряд важных 
экономических объектов. 
Значительных результатов 
достигло также сотрудниче- 
. ство между двумя странами 
в области здравоохранения,

культурных связей, подго
товки национальных кадров 
для Йеменской Арабской 
Республики. Стороны рас- ' 
смотрели перспективы эко
номического, технического 
и культурного сотрудниче
ства между двумя странами 
и наметили пути его даль
нейшего развития.

При обмене мнениями по 
актуальным международным 
проблемам было выражено 
общее стремление и впредь 
объединять усилия в борьбе 
за упрочение мира и укреп
ление дружбы между наро
дами, отмечается в коммю
нике.

Стороны решительно осу
дили агрессивную экспанси
онистскую политику Изра
иля, опирающегося на ак
тивную поддержку меж
дународного империализма 

и сионизма, и прежде всего

американского империализ
ма. Обе стороны поддержи
вают конструктивную пози
цию Арабской Республики 
Египет и ее инициативные 
предложения по решению 
ближневосточного кризиса.

Председатель Республи
канского совета Йеменской 
Арабской Республики Аб- 
дуррахман аль-Арьяни, го
ворится в коммюнике, вы
разил сердечную благодар
ность Советскому Союзу за 
его активную и последова
тельную поддержку спра
ведливой борьбы арабских 
народов против империали
стической израильской аг
рессии.

Советский Союз и Йемен
ская Арабская Республика 
решительно осуждают аг
рессивные действия США в 
Индокитае и заявляют о 
полной йоддержке народов

Вьетнама, Лаоса, Камбод
жи, борющихся за свою 
свободу и независимость.

Стороны считают, что 
быстрейшее проведение об
щеевропейского совещания 
по вопросам безопасности и 
сотрудничества в Европе 
будет содействовать даль
нейшей нормализации об
становки в Европе, укрепле- . 
нию всеобщего мира.

В коммюнике говорится 
далее, что Советский Союз 
и Йеменская Арабская Рес
публика убеждены в необ
ходимости решения пробле
мы разоружения, затраги
вающей интересы всех на
родов и государств. Иемен- 

I скэя Арабская Республика 
поддерживает внешнеполи
тические мероприятия Со
ветского Союза в этом на
правлении, включая предло
жение Советского прави
тельства о созыве всемир

ной конференции по разо
ружению.

Стороны убеждены, что 
визит в СССР Председателя 
Республиканского совета 
Йеменской Арабской Рес
публики Абдуррахмана аль- 
Арьяни, а также имевшие 
место переговоры и беседы 
будут содействовать даль
нейшему развитию друже
ственных отношений между 
двумя странами и народами.

Председатель Республи
канского совета Абдуррах- 
ман аль-Арьяни пригласил 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорного посетить 
с официальным визитом 
Йеменскую Арабскую Рес
публику. Это приглашение с 
благодарностью принято. 
Время визита будет согла
совано дополнительно.

(ТАСС).
iiiiiu u iiiiiiiiiiiiiiiiiiu iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiH iiiiiiiiiiiiiiH iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiB iiiiiiiliH u iiiiiiiiiiiH iiiiiiiiiu iiiiiiiiiiiiiiiiiiu iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiit iiis iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim im iH iiiiiiiiiK iiiiu u iiiiiiiiiiiim u ig H r

Сообщение ТАСС О ч е р е д н о й  с п у т н и к  с в я з и  « М о л н и я  - 1  »
20 декабря 1971 года в 

Советском Союзе осуществ
лен запуск очередного спут- 
нйка связи «Молния-1».

Спутник связи «Мол
ния-1» предназначен для 
обеспечения эксплуатации 
системы дальней телефон

но-телеграфной радиосвязи, 
а также передачи программ 
Центрального, телевидения 
СССР на пункты сети «Ор
бита», расположенные в 
районах Крайнего Севера, 
■Сибири, Дальнего Востока и 
Средней Азии.

Спутник выведен на вы
сокоэллиптическую орбиту с 
апогеем, 39.200 километров 
в Северном полушарии и 
перигеем 490 километров в 
Южном полушарии.

Период обращения спут
ника —■ 11 часов 43 мину

ты, наклонение орбиты — 
65,5 градуса.

На борту спутника, кроме 
аппаратуры для передачи 
программ телевидения и 
осуществления дальней
многоканальной радиосвязи,

установлена аппаратура ко
мандно-измерительного ком
плекса, а также системы 
ориентации, коррекции ор
биты и энергопитания спут
ника.

По полученным данным,

аппаратура, установленная 
на борту спутника, функци
онирует нормально.

Сеансы связи через 
спутник «Молния-1» будут 
проводиться в соответствии 
с намеченной программой.

m m m j т  щ ж * и
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ХОТЯ ПИСЬМО И НЕ ОПУБЛИКОВАНО
Пенсионеру Р. П% Гель

фанду много раз пришлось 
обращаться к слесарю домо
управления № 8- Кировского 
райжилуправления Томска 
Н. Мраку с просьбой отре
монтировать кран на кухне 
его квартиры. На просьбы 
тот отвечал обещаниями.

Р. П. Гельфанд написал 
об этом в редакцию. Из Ки

ровского райисполкома, ку
да было направлено его 
письмо, сообщили, что фак
ты волокиты подтвердились. 
Слесарь домоуправления 
№ 8 Н. Мрак от работы ос
вобожден, а главный инже
нер И. ф. Слезовский на 
партийном собрании домо
управления предупрежден.

Кран в квартире Р. П. 
Гельфанда отремонтирован.

* -к и
Томич Н. П. Турищев за

казал телефонный разговор 
со Степногорском Целино
градской области. Напрасно 
ждал он положенное время. 
Разговор не состоялся. Де
журная отделения связи 
№ 48 вместо того, чтобы

объяснить причину, нагру
била клиенту.

Такое письмо редакция 
направила на телеграфно- 
телефонную станцию. Глав
ный инженер станции А. М. 
Балацкий сообщил, что раз
говор не состоялся из-за ха
латного отношения к своим 
обязанностям старшей теле
фонистки Н. Е. Хаврошиной.

За этот случай она лишена 
премиальной оплаты за но
ябрь. Наказана и телефони
стка А. И. Пожарская, про
явившая грубость к Н. П. 
Турищеву. ★  * *

Работники бухгалтерии 
орса Моряковской РЭБ по
жаловались в редакцию на 
то, что их помещение приш
ло в ветхость, а начальник 
орса С. П. Ильиных не бес
покоится о создании нор

мальных условий труда 
своим подчиненным.

Из урса Западно-Сибир
ского речного пароходства, 
куда было направлено пись
мо, ответили, что авторы 
письма правы. За халатное 
отношение к ремонту конто
ры, задеряшу строительства 
новых объектов, недисципли
нированность начальник 
орса С. П. Ильиных от за
нимаемой должности осво
божден. Сейчас контора орса 
отремонтирована.

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ
НАХОДКИ

МОСКВА. Из Западной 
Туркмении возвратился 
экспедиционный отряд Ин
ститута археологии Акаде
мии наук СССР, три поле
вых сезона проводивший 
изучение древних орошае

мых земель Мешед-Мисри- 
анской равнины.

Учеными были составле
ны карты древних иррига
ционных каналов и археоло
гических памятников, дати
руемых начиная со второго 
тысячелетия до нашей эры и 
кончая средними веками 
(XV веком). В это время 
равнина представляла собой 
цветущий край.

Работа ученых дает воз

можность определить при
годность данных земель для 
будущего сельскохозяйст
венного освоения, когда 
здесь пройдет трасса четвер
той очереди Каракумского 
канала имени В. И. Лени
на.

НА СНИМКЕ: руководи
тель отдела кандидат гео
графических наук Г. Н. Ли- 
сицина и младший научный 
сотрудник института Л. В. 
Прищетенко (справа) за ис
следованием отпечатков зе
рен злаков, сохранившихся 
в сырцовых кирпичах ме- 
шед-мисрианских . построек 
конца второго тысячелетия 
до нашей эры.

Фото О. Кузьмина.
(Фотохроника ТАСС),

Награждение передовиков производства

ПЛЕНУМ 
ЦК ПОРП

ВАРШАВА, 21 декабря. 
(ТАСС). Вчера здесь состо
ялся второй пленум ЦК 
ПОРП. Он был посвящен 
задачам партийных органи
заций,- вытекающим из 
предсъездовской дискуссии 
и документов VI съезда- 
ПОРП.

Пленум заслушал руково
дителей рабочих групп, ко
торые обсуждали в ходе ра
боты VI съезда важнейшие 
проблемы экономической, 
политической и обществен
ной жизни страны. Выл так
же рассмотрен доклад о ре
зультатах выполнения на
роднохозяйственного плана 
на 1971 год и задачах на 
1972 год, с которым вы
ступил член Политбюро ЦК 
ПОРП, Председатель Сове
та Министров ПНР П. Яро- 
шевич.

В заключение выступил 
Первый секретарь ЦК ПОРП 
Э. Терек.

Пленум принял решение 
о задачах партийных органи
заций в свете документов 
VI съезда ПОРП.

НА ФРОНТАХ 
ИНДОКИТАЯ

ХАНОЙ, 20 декабря. 
(ТАСС). По сообщениям 
агентства печати Освобож
дение, 13 декабря Народные 
вооруженные силы освобож
дения Южного Вьетнама в 
провинции Камау обстрелк- 
ли из засады караван судов 
противника. По предвари
тельным данным, было унич
тожено 220 солдат сайгон- 
ской марионеточной армии, 
потоплено вражеское судно.

Кхмерское информацион
ное агентство передает, что 
в ходе боевых действий в 
провинции Компонгтям с 22 
ноября по 12 декабря воору
женные силы Национально
го освобождения Камбоджи 
вывели из строя более 1.500 
солдат и офицеров против
ника, уничтожили 120 воен
ных машин, сбили 32 верто
лета, захватили большое ко
личество трофейного ору
жия.

По сообщениям из Вьен
тьяна, в последние дни ча
сти Народно-освободитель
ной армии Лаоса4начали ши-- 
рокое наступление в долине 
Кувшинов. В результате 
успешных боев патриоты ов
ладели важным пунктом в 
Центральном Лаосе Муонг- 
суй. Окружены и подверга
ются мощному артиллерий
скому обстрелу шесть воен
ных баз таиландских наем
ников. Противник несет тя
желые потери.

ГОДОВЩИНА НАЦИОНАЛЬНОГО ФРОНТА ОСВОБОЖДЕНИЯ
ХАНОЙ, 20 декабря. 

Корр. ТАСС Н. Маликов и 
Б. Петров передают: Сего
дня вьетнамский народ от
мечает славную дату в ис
тории своей, патриотической 
борьбы 11-го годовщину- 
образования Национального 
фройта освобождения Юж
ного' Вьетнама.

Празднично выглядит в 
эти дни столица Демокра
тической Республики Вьет
нам. Улицы Ханоя украси
лись яркими транспаранта
ми, флагами, плакатами. В 
центре города — большие 
стенды, рассказывающие о 
боевых успехах южновьет
намских патриотов в борьбе 
против агрессии США.

На празднование годов
щины НФО сюда прибыли 
многочисленные гости — 
делегации Национального 
фронта освобождения, Сою
за национальных демокра
тических и миролюбивых 
сил Вьетнама, представите

ли различных политических, 
общественных и религиоз
ных организаций Южного 
Вьетнама. .

В здании Национального 
собрания ДРВ состоялся 
торжественный митинг, по
священный знаменательной 
дате. j

Открывая митинг, заме
ститель Премьер-Министра 
правительства ДРВ Ле 
Тхэнь Нги горячо приветст
вовал южновьетнамских го
стей и отметил огромные 
победы, достигнутые арми
ей и народом Южного Вьет
нама под руководством 
НФОЮВ.

Выступая .,на митинге, 
член Президиума ЦК Отече
ственного фронта Вьетнама 
Хоанг Куок Вьет подчерк
нул решимость вьетнамско
го народа продолжать до 
полной победы войну сопро
тивления против агрессии 
США, за национальное спа
сение.

Продолжительными апло
дисментами встретили со- 
бравшиесй выступление гла
вы делегации НФОЮВ Нгу
ен Ван Нгоя. Он заявил, 
что южноцьетнамские пат
риоты отдадут все свои си
лы делу освобождения Юга, 
достижению мирного объе
динения родины.

Годовщине Фронта посвя
щают сегодня свои материа- 

. лы ханойское радио и пе- 
’ чать. Народ всей нашей 
страны, пишет сегодня в 
своей передовой статье га- 
зета^АШян Зан», гордится 
славными делами Нацио
нального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама. Мы 
твердо уверены в том, что 
НФО полностью выполнит 
свою священную историче
скую миссию.

«Окончательная победа,— 
подчеркивает газета, — на 
стороне соотечественников и 
бойцов героического Южно
го Вьетнама!»

САНТЬЯГО, 21 декабря. 
Корр ТАСС Р. Князев пе
редает:

Большая группа чилий
ских трудящихся из различ
ных районов страны на
граждена медалями и пре
миями за самоотверженный 
труд. На торжественном со
брании, состоявшемся в му
ниципальном театре столи
цы, золотую медаль «Луч
шего рабочего Чили» и пре

мию корпорации промыш
ленного развития получил 
Росендо Огальде, 63-лет
ний ветеран металлургиче
ского завода «Лас-Вента- 
нас» в провинции Вальпара
исо. Звания «Лучшего слу
жащего Чили» удостоен ад
министратор одного из об
обществленных сельскохо
зяйственных имений в про
винции Консепсьон Але
хандро Руис.

Высокими наградами от
мечен труд целых рабочих 
коллективов. Премии вруче
ны всему коллективу тек
стильной фабрики «Ирмас» 
в Сантьяго, который добил
ся значительных успехов 
в . увеличении производи
тельности труда, а также 
рабочим — строителям зда
ния для предстоящей треть
ей конференции ООН по 
торговле и . развитию 
(ЮНКТАД).

Присуждение медалей и 
премий лучшим трудящимся 
явилось признанием заслуг 
рабочего класса Чили в 
осуществлении революцион
ных преобразований в стра
не. Выступая на церемонии 
вручения наград, министр 
труда и социального обес
печения Хосе Ойярс.е под
черкнул, что трудящиеся 
Чили принимают все более 
активное участие в эконо1 
мической жизни страны.

СОГЛАШЕНИЯ ПОДПИСАНЫ
БЕРЛИН, 20 декабря. 

(ТАСС). Сегодня здесь 
подписаны соглашения меж
ду правительством ГДР и 
сенатом Западного Берлина 
о посещении и поездках по
стоянных жителей Западно
го Берлина в ГДР, а также 
об обмене территориями с 
целью решения проблемы 
анклавов.

Соглашения подписали 
по уполномочию правитель
ства ГДР — статс-секретарь 
МИД ГДР Г. Корт, по упол
номочию сената Западного 
Берлина — директор сената 
У. Мюллер.

БЕРЛИН, 20 декабря. 
(ТАСС). В связи с подписа
нием 17 декабря соглашения 
между правительством ГДР

и правительством ФРГ и 
20 декабря соглашений ме
жду правительством ГДР и 
сенатом Западного Берлина 
посольство СССР в ГДР бы
ло уполномочено опублико
вать сегодня следующее за
явление:

«Правительство Советско
го Союза выражает удовлет
ворение фактом заключения 
между компетентными не
мецкими властями соглаше
ний, которые достигнуты в 
связи с четырехсторонним 
соглашением от 3 сентября 
1971 года. Дата подписания 
заключительного протокола, 
согласованного между че
тырьмя' державами—-СССР, 
США, Францией и Англи
ей, будет установлена до
полнительно».

ПРИВЕТСТВИЕ . ЮЖНОВЬЕТНАМСКИМ ПАТРИОТАМ
ХАНОЙ, 20 декабря. 

(ТАСС). По случаю 11-й го
довщины образования На
ционального фронта осво
бождения Южного Вьетнама 
Президент ДРВ Тон Дьгк 
Тханг направил Председа

телю Президиума ЦК НФО 
Нгуен Хыу Тхо приветствен
ное послание, в котором от
мечаются успехи, достигну
тые южновьетнамскими пат
риотами под руководством 
НФО в борьбе против аме

риканских агрессоров, а так
же успехи НФО в полити
ческой и дипломатической 
деятельности.

Президент ДРВ отметил, 
что под знаменем НФО про
тив диктаторского режима

Нгуен Ван Тхиеу выступают 
широкие слои южновьетнам- а 
ского населения, "различные 
политические и религиозные 
организации, сельские и го
родские жители.

Тон дык Тханг пожелал

соотечественникам Юга стра
ны под руководством НФО 
и ВРП РЮВ добиться еще 
больших побед в войне со
противления против агрес
сии США и нанести полное 
поражение американской по
литике «вьетнамизации» 
войны.

-------
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«Унэн» о политике маоистов
УЛАН-БАТОР, 20 декаб

ря. (ТАСС). Газета «Унэн», 
орган ЦК МНРП и прави
тельства МНР, опубликова
ла статью под заголовком 
«Чьи же интересы защища
ют китайские руководите
ли?» 1

Всем известно, говорится 
в статье, что социалистиче
ские страны, в первую оче
редь Советский Союз, вме
сте с прогрессивными наро
дами мира на протяжении 
более чем 20 лет последова
тельно и принципиально бо
ролись за восстановление 
законных прав КНР в ООН 
с тем, чтобы дать возмож
ность КНР акф)вно принять 
участие в деле укрепления 
мира и ослабления между

народной напряженности и 
тем самым способствовать 
повышению роли ООН.

Однако позиция, с кото
рой выступают представите
ли КНР, пЬказала, что ны
нешнее китайское руковод
ство использует членство 
КНР в международной орга
низации против интересов 
миролюбивых народов, в том 
числе китайского народа, в 
угоду собственным велико
державно - шовинистическим 
гегемонистским устремлени
ям, стремится возобновить 
холодную войну против 'Со
ветского Союза, братских 
стран социализма.

Указывая на огромное 
значение программы мира, 
выдвинутой XXIV съездом

КПСС, «Унэн» пишет; Собы
тия современности убеди
тельно свидетельствуют о 
том, что Советский Союз . 
является несокрушимым 
оплотом мира и безопасно
сти народов, надежной, опо
рой всех сил, борющихся за 
свободу, независимость и со
циальный прогресс. Это не
опровержимая истина, и ее 
не могут поколебать ника
кие ухищрения и клеветни
ческие вымыслы китайских 
руководителей.

Подавляющее большинст
во делегаций стран — чле
нов ООН, отмечает далее га
зета, поддержало актуаль
ное' и важное предложение 
о созыве всемирной конфе
ренции по разоружению, 
внесенное Советским Сою

зом на рассмотрение XXVI 
сессии Генеральной Ассам
блеи ООН. Всего лишь две 
делегации — китайская и 
американская — заняли 
противоположную- позицию 
по этому вопросу.

Хотя китайские руководи
тели на словах выступают 
против империализма, в дей
ствительности же они ис
подтишка поддерживают 
сторонников войны и агрес
сии. Это еще раз подтвер
ждено позицией представи
теля КНР в ООН по индо
пакистанскому вопросу, пи
шет «Унэн». Китайский 
представитель, прямо откло
нив политическое решение 
проблемы на основе закон
ных прав и интересов много

миллионного народа Восточ
ного Пакистана, вкупе с 
Вашингтоном добивается ре
шения, направленного на 
дальнейшее обострение по
ложения на Индостанском 
полуострове.

Все это полностью под
тверждает тот факт, что 
США, в течение многих лет 
блокировавшие доступ КНР 
в ООН, ныне выступают с 
Китаем в унисон по основ
ным вопросам, ’ обсуждаю
щимся в ООН.

Монгольский народ вме
сте со всем прогрессивным 
человечеством считает, что 
позиция китайских предста
вителей по принципиальным 
вопросам современности на 
XXVI сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН является 
прямым предательством ин-. 
тересов всеобщей борьбы 
против империализма и до
стойна глубочайшего презре
ния.

СМЕНА РУКОВОДСТВА В ПАКИСТАНЕ
РАВАЛПИНДИ, 20 де

кабря. (ТАСС). Как сооб
щило пакистанское радио, 
Яхья Хан передал сегодня 
обязанности президента Па
кистана и главного военного 
администратора заместите
лю премьер-министра и ми
нистру иностранных дел 
3. А. Бхутто. Генерал Яхья 
Хан, исполнявший до сего- 

5 дняшнего дня функции пре
зидента и главного военного 
администратора, был выну
жден подать в отставку.

В последние дни в Равал
пинди, в Лахоре, Пешаваре 
и в других городах Западно
го Пакистана состоялись 
антиправительственные де
монстрации, проходившие 
под лозунгом «Долой Яхья 
Хана!». Эти демонстрации 
были организованы правы
ми партиями Пакистана, а 
также возглавляемой Бхут
то пакистанской народной 
партией, которые так же, 
как и Яхья Хан, выступали 
за военный конфликт с Ин
дией.

РЕШЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА БАНГЛА ДЕШ
ДЕЛИ, 20 декабря. 

(ТАСС). Правительство 
Бангла деш запретило дея
тельность четырех реакци
онных религиозно-общин
ных партий. Об этом, со
гласно сообщению инфор
мационного агентства ЮПИ, 
заявил министр внутренних 
дел Бангла деш Камарузза-

ман, выступая на митинге в 
Калькутте. В числе этих 
партий — «жамаате ислам», 
«низаме ислам», пакистан
ская демократическая пар
тия, группировки мусуль
манской лиги.

Решение о запрещении 
религиозно-общинных пар
тий, подчеркнул министр,

принято в соответствии с 
принципами политики, одоб
ренной правительством 
Бангла деш.

Сторонники этих четырех 
партий, сказал Камарузза- 
ман, сотрудничали с паки
станскими войсками во вре
мя освободительной борьбы 
народа Бангла деш.

Производство строительных машин — одна из новых и 
наиболее быстро развивающихся отраслей промышленно
сти Польской Народной Республики. Около ста заводов 
выпускают сегодня экскаваторы, оборудование для из
мельчения строительных материалов, подъемные краны, 
транспортеры и прицепы. Они работают в 60 странах ми
ра. Свыше пятидесяти процентов экспортных поставок 
приходится на долю Советского Союза.

НА СНИМКЕ: эти тридцатитонные строительные кра
ны, выпущенные заводрм в Глогуве, предназначены для 
СССР.

(Фото ЦАФ—ТАСС).

Удар по доллару
БОНН, 20 декабря. Корр. 

ТАСС И. Маслов передает: 
Известие из Вашингтона о 
девальвации американской 
валюты привело к временно
му,, прекращению операций с 
американским долларом. Се
годня остаются закрытыми 
валютные биржи во Франк- 
фурте-на-Майне, Мюнхене, 

Гамбурге и Дюссельдорфе.
Реакция на вашингтон

ские решения промышлен
ных объединений ФРГ по
казывает, что валютно-фи
нансовый кризис Запада да
леко не преодолен. С осуж
дением «торгово-политиче
ских условий», которые 
США хотят навязать своим 
торговым партнерам, вы
ступил центральный союз 
электропромышл е н н о с т и  

ФРГ. Президент федераль
ного союза оптовой и внеш
ней торговли Диц заявил в 
Бонне, что результаты сове
щания в Вашингтоне «разо
чаровывают и огорчают». 
Западногерманская пресса

расценивает решения сове
щания «клуба десяти» как 
«ощутимый удар по долла
ру». В то же время «Гене- 
ральанцайгер» выражает 

, тревогу в связи с высоким 
процентом ревальвации за
падногерманской марки. Га
зета указывает, что эта ре
вальвация «слишком высока 
и обременительна». «Франку 
фуртер рундшау» пишет, что' 
речь идет всего лишь о 
«промежуточном решении», 
указывая на «несовершенст
во валютной системы» За
пада. «Кельнер штадт-анцай- 
гер» прямо пишет, что если 
США не наведут порядок в 
своем платежном балансе, 
то «следующий кризис дол
лара будет лишь вопросом 
•времени». По мнению <£Вест- 
фелише рундшау», вашинг
тонские .решения не означа
ют «;реформы валютной си
стемы» западного мира..к». 
«Франкфуртер альгемайне» 
призывает не предаваться 
иллюзиям, будто валютные 
проблемы Запада решены.
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СОПРИКОСНОВЕНИЕ С ПРЕКРАСНЫМ
В классе за мольбертами

— ребята, а рядом краски, 
кисти, карандаши. И дело
вая, сосредоточенная тиши
на. На специальном столике
— натюрморт. Он незамыс- 

. ловат, но красочен. Вот эту
красочность, декоративность 
и должны передать на бума
ге ученики. Не только пере
дать точно, фотографически, 
но и показать свое 4 видение 
привычных. всем вещей, 
раскрыть творческую инди
видуальность.

Эта художественная шко
ла недавно отметила свое 
пятилетие. Этому событию 
была посвящена выставка 
работ воспитанников школы, 
состоявшаяся в кинотеатре 
им. М. Горького.

Художественная школа 
учит ребят умению рисо
вать, передавать колорит, 
владеть живописью, созда
вать композиций.

— Но главная задача на- 
шйх педагогов, — говорит 
завуч школы Борис Серге
евич Кочерыгин, — научить 
юных художников понима
нию прекрасного, его сути, 
значения в жизни.

В одиннадцати классах 
школы (с первого- по четвер
тый) постигают азы прекрас
ного и сами в меру возмож
ностей создают его более 
полутора сотен учащихся

Разумеется, не каждый из 
воспитанников школы станет 
известным художником. Не 
в этом главное... Увлечены 
своим делом ребята. Неяс
ные их задумки, блуждаю
щие где-то там, в глубине 
сознания, образы — графи
ческие или красочные — 
постепенно получают кон
кретное воплощение. И, ко
нечно же, несут с собой ра
дость творчества.

А. БАТУРИН.

томских школ.

НА СНИМКЕ: рисуют 
Виталий Якимов и Саша Ко
маров.

Фото автора.,

Рукотворная комета
Солнечные лучи, слов

но могучие струи, давят 
на парящее в космосе 
скопление тугоплавких 
частиц и льдов различной 
химической природы. 
Эти фотонные струи за
ставляют льды как бы 
мгновенно консервиро
ваться, освобождая при 
этом тугоплавкие части
цы.

Многие ученые счита
ют, что именно так рож
даются кометы. Впрочем, 
за этим процессом можно 
зримо наблюдать... в Мо
скве, на Выставке дости
жений народного хозяйст
ва СССР. Космические 
катаклизмы здесь моде
лируются в специальной 
установке, ставшей экспо
натом павильона «Физи
ка». Она создана в Ле

нинграде, в Физико-тех
ническом институте име
ни А. Ф. Иоффе Акаде
мии наук СССР.

В вакуумную камеру , 
через кварцевое окно на
правляется мощный сфо
кусированный пучок све
та. Своим давлением он 
срывает с поверхности 
находящегося в камере 
льда мелкие пылинки и 
частицы. Они собираются 
на стеклянной пластин
ке...

Конечно, рукотворная 
комета является лишь 
лабораторной моделью 
распространенной гипоте
зы. Но, создавая на Зем
ле космические модели, 
ученые ищут ответы на 
вопрос о химических 
структурах и состоянии 
веществ в ядрах комет.

(ТАСС).

РЕПОРТАЖ ЧУДЕСАМ И
У П Р А В Л Я Ю Т  Л Ю Д И

Небольшая светлая ком
ната, куда я вошел, с пер
вого взгляда напоминала 
хорошо оснащенную физи
ческую лабораторию. Тихо 
гудели силовые приборы. 
На экране осциллографа бе
жали, возникая и растуше- 
вываясь, замысловатые 
змейки кривых. Время от 
времени слышались не
громкие, но очень харак
терные щелчки сработавших 

»реле. И только одно обсто
ятельство резко отличало 
это царство приборов — 
экранов .и индикаторов, бле
стящих хромированных пло
скостей и матовых сфери
ческих поверхностей — от 
модного физического ин
терьера: в центре этой раз
нообразной электронной 
техники лежал человек. От 
груди больного ко всем 
этим осциллографам и реле 
тянулись гибкие плети про
водов.

— Лабораторию функци
ональной диагностики мы 
организовали недавно, — 
говорил начальник кафед
ры военно-полевой терапии 
военно-медицинского фа
культета ТМИ полковник 
А. В. Лирман. — Но без 
ложной гордости можем 
сейчас сказать: нашему обо
рудованию может позавидо
вать первоклассная столич
ная клиника.

— Вот хотя бы этот 
прибор, — Александр Ва
сильевич указал на большой 
экран, не меньше теле
визионного. — Это восьми
канальный осциллоскоп 
отечественного производст
ва. Но для медицинских 
целей его не выпускают: 
мы сами приспособили его. 
Да и вообще таких аппара
тов пока выпущены счи
танные единицы. Этот ос
циллоскоп позволяет нам 
визуально наблюдать одно
временно восемь параметров 
деятельности сердца и запи
сывать их на пленку. Верти
кальная сетка на экране — 
временная градуировка. 
Сейчас мы можем локали
зовать каждую точку кар

диограммы с точностью до 
сотой доли секунды. А в 
принципе на этом приборе 
— и до тысячной.

Тихо гудел прибор, вспы
хивала и размывалась на 
экране змейка электрокар
диограммы, рассказывая 
врачам о «сердечных тай
нах» того, кто лежал на ди
ванчике с «космическими» 
датчиками на груди.

— А вот это, — указал 
А. В. Лирман на сложное 
сооружение, окруженное 
приборами, — оригинальная 
разработка нашей кафедры.

, Но лучше всего о ней, на
верное, расскажет автор.

— На этом аппарате мы 
изучаем венозное кровооб
ращение, — пояснил доцент 
М. Г. Яковлев.' — Вены — 
вещь малоизученная. Вот 
мы и попытались, имитируя 
нагрузки, выяснить ряд 
сложных вопросов венозно
го кровообращения.

Михаил Григорьевич на
жал кнопку, и реле начало 
автоматически выполнять 
записанную для него про
грамму: тот конец лежака, 
на который приходились 
ноги больного, начал мед
ленно — на полтора граду
са в секунду — отклоняться 
вниз. Опустившись на 45 
градусов, он так же медлен
но вернулся в горизонталь
ное положение, а затем, все 
по той же программе, ав
томатически стал подни
маться вверх.

— Стабильный анализ 
венозного кровообращения в 
период притока и оттока 
крови от ног позволит нам 
выявить его нарушения, — 
сказал М. Г. Яковлев.

Подполковнику М. Г. 
Яковлеву принадлежит и 
другая разработка, на пер
вый взгляд нехитрая, но 
значительно облегчающая 
измерение кровяного давле
ния. Врачу в лаборатории 
не надо то и дело надоед
ливо подкачивать архаиче
скую резиновую грушу. 
Давление воздуха автомати
чески до нужных парамет
ров доведет пневматический 
насосик и скажет об этом

блеском индикаторной лам
почки.

— У вас есть инженер
ное образование?

— Нет, — улыбнулся 
М. Г. Яковлев. — Но тех
нику люблю. В свое время 
окончил профессиональное 
училище и работал техни- 
ком-электриком.

Конечно, это хорошо, ког
да врач знает и любит тех
нику. Но дело тут не только 
в рабочем стаже врача с 
офицерскими погонами. Де
ло в пытливости исследова
теля и настойчивости кли
нициста, стремящегося быть 
во всеоружии достижений 
современной науки. А до
стижения эти, как известно, 
нередко появляются на сты
ках разных областей чело
веческого знания.

И вот медик идет к фи
зикам, к инженерам-практи- 
кам. Добрые _ творческие 
связи завязались у • кафед
ры с заводами «Сибэлект- 
ромотор» и математических 
машин, с ТИАСУРом, с Ин
ститутом оптики атмосферы 
СО АН СССР, с ТПИ и 
СФТИ. Они оказали нема
лую помощь кафедре.

В лаборатории функцио
нальной диагностики мне 
показали немало других 
современнейших приборов—. 
помощников исследователей 
и- клиницистов. Здесь есть 
изготовленный в ГДР при
бор, позволяющий за пять 
минут провести анализ кро
ви на любую составляющую 
(вспомните трудолюбивых 
лаборанток, . «по шарйку» 
подсчитывающих под мик
роскопом эритроциты, лей
коциты и тромбоциты). 
Здесь есть поражающий 
своей сложностью агрегат 
«Спиролит», позволяющий 
получить одновременно во
семьдесят (!) параметров, 
характеризующих процесс 
дыхания. Здесь есть...

Но так можно еще дол
го не остановиться. Надо 
коротко сказать только еще 
об одном — о палате ин
тенсивной терапии, обору
дованной в том же терапев
тическом отделении военно

го госпиталя. Она, как го
ворят медики, предназначе
на для того, чтобы «оказы
вать помощь при неотлож
ных показателях». В этой 
палате у специально обору
дованных кроватей — аппа
раты искусственного, дыха
ния, электрокардиостиму- 
дятор, заставляющий серд
це биться в строго заданном 
ритме, и дефибриллятор, 
ликвидирующий электрошо
ком беспорядочные сокра
щения сердца. Здесь аппа
рат для дачи закиси азота 
и множество другой аппа
ратуры — вплоть до хи
рургической.

— Мы давно уже отказа
лись от знакомых всем кис
лородных подушек, — гово
рит,, заведующий этим реа
нимационным комплексом 
подполковник А. Ф. Ершов. 
— Кислород не только в 
нашей, а и во всех палатах 
подведен к кровати каждого 
больного.

Он поворачивает краник, 
и вот уже в увлажняющей 
колбочке забулькали пу
зырьки живительного газа,..

В палате интенсивной те
рапии уже не один больной 
был возвращен к жизни от 
рубежа клинической смер
ти.

Да, техника в наши дни 
может делать чудеса. Но 
управляют этими чудесами 
люди. И закончить этот ре
портаж мне хочется словами 
о большом человеческом 
таланте Александра Ва
сильевича Лирмана, недавно 
с блеском защитившего 
докторскую диссертацию по 
одной из сложных проблем

О людях хороших

С е м ь я
В о д ян о в ы х

Мне очень хотелось по
знакомиться с этой семьей 
поближе. Старшего сына 
Илью Водянова я уже зна
ла. Несколько лет назад 
впертые встретился он мне 
в первом цехе завода «Сиб- 
электромотор». Он только 
что закончил 8 классов и на 
заводе считался новеньким. 
Запомнились тогда его ста
рательность, желание быст
рее овладеть специально
стью. Вскоре о Водянове за
говорили как о способном, 
трудолюбивом парне. Закон
чив 11 классов в вечерней 
школе, Илья ушел в армию. 
После службы снова вернул
ся на родной завод, в свой 
цех. Его направили слеса- 
рем-инструменталыциком в 
технологическую группу. 
Такого доверия заслужи
вает не каждый молодой ра
бочий. Сейчас Илья Водя
нов работает на строительст
ве чугунолитейного цеха 
завода. И здесь о нем отзы
ваются только хорошо. Ка
кие же родители воспитали 
такого славного парня?

...Я сразу узнала маму 
Ильи. Та же открытая, как 
у сына, улыбка, те же ясные 
голубые глаза, та же при
ветливость. Был выходной 
день, и Валентина Афанась
евна хлопотала у печи. А 
хлопот у нее много: надо на
кормить большую семью — 
девять человек сядут за 
стол.

Глядя на хозяйку, не по
думаешь, что эта женщина 
водила по дорогам войны 
машину, горела вместе с 
ней и чудом была спасена от 
смерти. В воинской книжке 
записано: «Получила ожог 
третьей степени, инвалид 
второй группы».

Не баловала жизнь Вален-

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ЛИДИРУЮТ ЧЕМПИОНЫ МИРА
М О СКВА , 21 декабр я . (ТА С С ). 

Вот как  в ы гл я д и т и тоговая 
таб ли ц а традиц ионного  м осков

ского  м еж дународного  хо к к е й 
ного тур н и р а :

В Н П О ш

1. СС СР 2 0 1 4 1 9 -  7
2. Ч ехословаки я 2 0 1 4 1 1 -  6
3. Ф и н л ян д и я 2 0 1 4 8 -  4
4. Ш веция 0 0 3 0 3 — 24

ПОБЕДИТЕЛЯМ -  ПЕРВЫЕ ПУТЕВКИ
Р И ГА , 20 декабр я . (Спец, 

корр . Т А С С ). Чемпионы С С С Р  
1971 года москвичи  Сергей 
Ч етвер ухи н  — в одиночном 
ка тан и и , Ирина Р однина и 
А лексей  У лан о в  — в парном 
к а та н и и , Лю дм ила П ахом ова и 
А ле ксан д р  Горш ков — в та н 
цах и экс-чем пионка • стр ан ы  
лен и н гр ад ка  Елен а  А л е к сан д 
рова одерж али победу в 
риж ском  тур н и р е  си льн е й ш и х  
ф и гур и сто в  с тр а н ы .

Чемпионами э ти  м осковские 
спортсм ены  ста л и  здесь  ж е , в

Р и ге , в*>январе, а те п е р ь , с п у с 
тя  один н адц ать  м есяцев , на 
отборочны х со стя за н и я х  под
твер дили  свою репутац ию  
л у ч ш и х  в стр ан е , завоевав п у 
тевки  на кр уп н ей ш и е  м еж ду
народны е соревнования сезо
на.

Елен а  А лексан др о ва  в про
извольной программ е сум ела 
опередить лиди ровавш ую  пос
ле «ш ко лы » чем пионку стр ан ы  
М арину Т и то в у , которая о ста
ла сь  второй.

НА СТУДЕНЧЕСКОЙ 
ЛЫЖНЕ

РЕВАНШ ЭКСЧЕМПИОНОВ
Из семи м атчей  чем пионата 

стр ан ы  по хо кке ю  с мячом 
19 декабря ц ен тр альн ы м  был 
м осковский , в котором в стр е 
чались  лидеры  — динамовцы  
столицы  и армейцы  Хабаров
с к а . В п р и сутств и и  15 ты сяч  
зрителей  экс-чем пионы  с тр а 
ны — москвичи  взяли  убеди
тельн ы й  реванш  у армейцев 
за пораж ение в первом к р уге  
— 8:3 . У  динамовцев вновь о т
ли чи лся Юрий Л и зав и н , за 

бивш ий тр и  го ла . Сейчас в а к 
ти ве  луч ш е го  сн ай п ера  ту р н и 
ра — 20 мячей в восьми м ат
ч а х . Д инамовцы стали  едино
ли чн ы м и  лидерами — 14 оч
ков. У  армейцев Х абар овска  — 
12 очков.

На тр етьем  м есте  — чем пи
оны стр ан ы  — армейцы  Сверд
ло вска  (10 очков после б 
и гр ), В воскресенье они вы 
игр али  в И р кутске  у  м естного  
«Локом отива» — 3 :2 . (ТА С С ).

Эстафетными гонками 
на днях открылся зимний 
сезон лыжников студенче
ского спортивного общества 
«Буревестник». В соревно
ваниях приняли участие: 
команды факультетов том
ских вузов. На старт эста
феты вышло 18 женских и 
32 мужские команды.

Среди женщин победу 
одержали спортсменки фа
культета физвоспитания: 
пединститута Лариса Цеха-, 
новекая, Валентина Шеста
кова и Наталья Вотинова. В! 
мужской эстафете победили, 
лыжники этого же факуль
тета — Анатолий Шахта - 
рин, Александр Петухов, Ни
колай Белокопытов.

А. ПЕТРОВ.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 24 ДЕ-, 
КАБРЯ с. г.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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СЕГОДНЯ 
КИНОТЕАТРАХ: 

М. ГОРЬКОГО

23 декабря , 23 декабря
Томская областная филармония 

Зал обллектстоия 
КОНЦЕРТ

солиста Московской государственной филармонии, 
заслуженного артиста РСФСР профессора 

Виктора МЕРЖАНОВА.
(фортепьяно).

Начало — в 20 час. Билеты продаются.

кардиологии. Этот талант |  тину Афанасьевну. Подрост 
позволил ему создать кол- ® —- —
лектив одаренных * едино
мышленников, организовать 
эти лаборатории, где лечеб
ная и исследовательская 
работа ведется на уровне 
самых современных дости
жений науки.

Встретиться с таким та
лантом — большая радость. 
И для больного, и ДЛЯ' вра
ча, и для журналиста.

Б. БЕРЕЖКОВ.

СКРИ П КА Г. К Р Е К Е Р А IS 6С

В зале обллектория со
стоялись концерты лауреата 
международных конкурсов 
имени Чайковского в Моск
ве (1-я премия), в Генуе 
(1-я премия), в Брюсселе и 
Монреале скрипача Гидона 
Кремера.

Имя этого музыканта хо
рошо известно в музыкаль
ном мире. Воспитанник вы
дающегося советского скри
пача народного артиста 
СССР Д. Ф. Ойстраха, 
Г. Кремер заметно выделяет
ся среди молодых советских 
скрипачей.

Прежде всего его испол
нение отличается удиви
тельной углубленностью, 
значительностью, каждой но
ты, каждой фразы. Счастли
вое сочетание незаурядного 
интеллекта и яркой эмоцио
нальности проявляется в 
каждом произведении, пред
ставленном Г. Кремером.

Знаменитый скрипичный 
концерт Я. Сибелиуса, про
звучавший в эти дни, стал 
как бы творческим открове
нием скрипача. В его игре 
поражают тончайшая отдел

ка деталей, редкой красоты 
звук и непосредственная, 

' искренняя взволнованность. 
Сложнейшие виртуозные 
эпизоды Г. Кремер играет с 
удивительной легкостью и 
безупречной точностью. Од
нако главным были ’не эти 
технические детали, а гени
альная музыка великого 
финского композитора, ис
полнение которой стало 
подлинным событием ны
нешнего концертного сезона.

Огромное впечатление 
произвело исполнение Кре
мером «Вариаций» компози
тора Эрнста на тему ирланд
ской народной песни «Пос
ледняя роза лета» для 
скрипки-соло. Оверхвирту- 
озность, которой владеет 
концертант, не имеет ничего 
общего с бездумным щего
лянием техникой (с чем мы 
иногда встречаемся в кон
цертах). Г. Кремер умеет 
найти ту необходимую гар
монию формы и содержания, 
которая является характер
ной чертой подлинного ис
полнительского искусства.
• В воскресном концерте

Г. Кремер исполнил сверх 
программы несколько камер
ных произйедений.

В прозвучавшей партите 
си минор Баха скрипач по
казал тонкий вкус и отлич
ное владение стилем велико
го немецкого композитора.

Интерес слушателей при
влекли также «Интродук
ции и вариации» Шуберта, 
где партию фортепьяно ис
полнил лауреат Междуна
родного конкурса имени 
Шуберта в Вене Олег Май- 
зенберг. Такую игру, вооб
ще говоря, трудно назвать 
просто аккомпанементом. 
О. Майзенберг выступает 
здесь как блестящий кон
цертный исполнитель, как 
полноправный партнер изве
стного скрипача. С подлин
ным вдохновением пианист 
провел свою партию при ис
полнении романса Вьетана 
«Отчаянце». Остается толь
ко сожалеть, что мы не ус
лышали Г. Кремера и 
О. Майзенберга в самостоя
тельном камерном концер
те.

В отчетных , концертах

также была исполнена Сим
фония № 4 Бетховена. Это 
произведение положило на
чало новому, лирико-жанро
вому типу симфонии. Сво
ей светлой, поэтической му
зыкой немецкий композитор 
нак бы предвосхищает но
вые музыкальные идеалы, 
получившие развитие в эпо
ху романтизма. •

Симфонический оркестр 
Томской филармонии спра
вился со своими задачами 
(если не говорить о некото
рых технических и интона
ционных погрешностях). 
Однако в игре оркестра не 
было творческой взвол
нованности, горения, что со
вершенно необходимо для 
любого концертного музи
цирования. Видимо, поэтому 
музыканты не сумели 
раскрыть до конца всей глу
бины, значительности бетхо- 
венских образов. Симфония 
прозвучала обыденно, а по
тому и малоинтересно.

Г. ХЛОПКОВ.

ком стала работать на заво
де, а в сорок третьем увозил 
ее воинский эшелон на за
пад. Краткосрочные курсы 
шоферов и потом —- фронт. 
Кончился ее фронтовой путь 
под Варшавой. Мечтала дой
ти до Берлина. Но во время 
массированного налета вра
жеской авиации бомба попа
ла в ее машину. До конца 
войны не расставалась Валя 
с больничной койкой. Как 
только встала на ноги, вер
нулась в Томск. Снова стала 
работать на заводе. В 1946 
году вышла замуж.

Петр Афанасьевич — то
же бывший воин На третий 
день войны уехал он на 
фронт. Защищал город Ле
нина. Вывозил раненых по 
дороге жизни на Ладожском 
озере. Войну закончил в 
Австрии. За боевые подвиги 
был НЕщражден орденом 
Красной Звезды и медаля
ми. Есть награды боевые и 
трудовые и у Валентины 
Афанасьевны.

Вырастили Водяновы пя
терых детей. Ни за одного 
из них родителям не приш
лось краснеть.

Афанасий Петрович рабо
тает слесарем, Валентина 
Афанасьевна пошла на за
служенный отдых.

Вот такая эта семья — 
Водяновых.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

«М еморандум Квиллера» —
8-35, 10-30. 12-25, 14-20, 16-15,
18-10 20-05. 22.

«Нелю бимая» — 8-40, 10-20,
12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22.

Зал кин охро н ики  — «Ин
ди йские  йоги , кто  они?» — 9,
11-10. 13-20, 15-30, 17-40, 22.
« А в с тр и я ' — вчера, сегодня»
— 10-05 12-15, 14-25, 16-35,
18-45, 19-50. .20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«М еморандум Кви ллера»  —

8-40. 10-35. 12-30. 14-25, 16-20,
18-15 20 10. 22-05.

«Нелю бимая» — 10-40. 12-20, 
14-10. 16. 17-40. 19-20, 21,
22-40 Для детей  — «К о р ти к»
— 9.

Когда «замер» Эльбрус
Ледяная шапка на по

тухшем вулкане Эльбрус, 
самом высоком горном 
пике Кавказа, существу
ет всего 340 лет. Это ус
тановили ученые Украи
ны, определившие воз

раст льда при помощи ра
диоуглеродного метода.

Участники экспедиции 
вырубили на высоте поч
ти в три с половиной ты
сячи метров десять тонн 
древнего льда. Закоытый

слоем камней и гравия, он 
сохранился в первоздан
ном виде. Лед растопили 
в герметических установ
ках, а выделившийся при 
этом углекислый газ был 
собран специальными ло
вушками. По содержанию 
в нем тяжелого изотопа 
углерода и был опреде
лен возраст воды.

Теперь можно устано
вить, когда здесь проис
ходило последнее извер
жение. Это важноч знать 
для прогнозирования воз
можной вулканической 
активности Эльбруса, из 
щелей и трещин которого 
до сих пор выделяются 
пары воды, сернистый и 
углекислый газы. (ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня в области ожи

дается облачная с проясне
ниями погода, местами сла
бый снег. Ветер, перемен
ный, 5—10 метров в секун
ду. Температура днем — 
13—18, по северным райо
нам — 17—22 градуса мо
роза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, вре
менами слабый снег. Ветер 
переменный, 5 —10 метров 
в секунду. Температура 
днем—13 —15 градусов мо
роза.

23—26 декабря в обла
сти — облачная с проясне
ниями погода, местами снег. 
Ветер юго-западный, 7 —12 
метров в секунду. Темпера
тура ночью 15—20, днем— 
8 —13 градусов ниже нуля, 
во второй половине периода 
ночью 22—27, днем —13— 
18 градусов мороза.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Н елю би

м а я » — 8-50 10-35, 12-20, 14-05,1
16. 17-45, 19-30, 21-15.

М алый зал  — «П охищ ение 
Тимо Р и н н е л ьта»  (две серии) 
— 12-10. 15-10. 18-10, 21-10.
Для детей  — «Весн а»  — 8-20, 
10-30.

«СИБИРЯК»
«Я в стр ети л  д е в уш ку»  — 11,

12-45, 14-30. 16-15, 18-10. 19-55, 
21-30. Для детей  — «Беглец  
из Я н тар н о го »  — 9-20.

«ПИОНЕР»
«П р иклю чения Том а Сойера»

(п ервая  сери я) — 9, 12-35.
«См ерть индейца Джо» (вто
р а я  с е р и я )— 10-55. 14-30. «Мо
лодая гвар д и я»  (две сери и ) — 
16-05. «П огоня» (две серии) — 
18-55, 21-30.

КЛУБ v
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П охищ ение Тимо Р и н н е л ь 
та»  (две серии) — 15. 18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«М иссия в К а б ул е » — 18, 20. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Главное и н те р в ь ю » — 17-20, 

19, 21.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА

Бюро по трудоустройству й информации населения 
отдела по использованию трудовых ресурсов 

Томского облисполкома

«К уб а н ски е  Казани»21. 19,

С Р Е Д А , 22 декабря 
М О СКВА

16.20. М еж д ун ародн ая  т о в а 
р и щ еск ая  встр е ч а  по хоккею . 
СССР — ЧССР. 2-й и 3-й п ер и о 
ды . В п ер е р ы в е  — «Н овости». 
17.55. «С егодня — Д ень э н е р 
гети ка» . 18.25. К онцерт по з а 
я в к а м  эн ер гети к о в . 18.55. 
«К расн ы й  ди п лом ат» . Т ел еви 
зи о н н ы й  х у д о ж еств ен н ы й
ф и льм . 1-я сер и я .

ТО М СК
20.00. «Дню э н е р г е ти к а  по

св я щ а ется» . 21.00. Н овости. 
М О СКВА

21.25. П ро гр ам м а п еред ач . 
21.30. Л ен и н ски й  у н и в ер си тет  
м иллионов. «Р оль п а р ти и  в 
р азв и ти и  к у л ь т у р ы  со ц и ал и 
сти ч еско го  общ ества» . 22.00. В 
эф и р е  — «М олодость». 23.00. 
«В ремя». И н ф о р м ац и о н н ая  
п р о гр ам м а. 23.30. «В оздуш ны й 
и зво зч и к » . Х удож ествен н ы й  
ф и льм .

БЮЛЛЕТЕНЬ
о потребности в рабочих, служащих, инженерно- 
технических работниках. В промышленные, строи
тельные и другие организации, учреждения, учеб
ные заведения гор. Томска срочно требуются:

РАБОЧИЕ: маркировщики, шлифовщики, поли
ровщики, прокатчики, каменщики, токари, фрезе
ровщики, операторы на автоматическую линию, на
ладчики, крошильщицы, жестянщики, формовщи
ки, заливщики в литейный цех, штамповщики, свер
ловщики, обмотчики, намотчицы, изолировщики,, 
слесари-ремонтники, слесари-наладчики, слесари- 
сантехники, слесари-инструментальщики, слесари- 

- трубопроводчики, автослесари, электрослесари, сле
сари по ремонту вентиляторов, электросварщики, 
газосварщики, экскаваторщики, прессовщики, коче
гары, золыцики, подкатчики угля, грузчики, воло
чильщики, станочники по изготовлению проводов, 
шоферы I—III классов, эмалировщики, маляры, 
штукатуры, каменщики, крановщики, радиомонтаж
ники, вальцовщики, клейщицы, плотники, столяры, 
подсобные рабочие, сторожа, уборщицы, контроле
ры, гардеробщицы, трактористы, бульдозеристы, 
мастера-портные, швеи-мотористки, кладовщи
ки, электромонтеры всех разрядов, налад
чицы швейного оборудования, повара, кухонные 
рабочие, продавцы промышленных и продовольст
венных магазинов, буфетчицы, Лоточницы, соло- 
довщики, рабочие в цехи нового хлебозавода и на 
мясокомбинат; составители поездов, аппаратчики 
на азотно-кислородную станцию, такелажники, ма
стера по пошиву обуви, револьверщики: санитарки, 
няни, прачки.

ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ РАБОТНИКИ 
И СЛУЖАЩИЕ: старшие бухгалтеры, операторы 
машинно-счетного бюро, кассиры, начальники про
изводственно-технических отделов, машинистки, ин
женеры-строители, мастера, прорабы, техники-стро
ители, радиоинженеры, инженеры-геологи, инжене
ры-конструкторы, сестры-воспитательницы, меди
цинские сестры, завхоз.

На хладокомбинат срочно требуются: механики 
холодильных установок, заведующие складами.

Обращаться за справками и направлениями на 
работу в городское бюро по трудоустройству и ин
формации населения: г. Томск, проспект Ленина,
151.

Томский ®роно и Дом 
пионеров сообщают, что ито
ги конкурса среди школьни
ков города на лучший фото
снимок по теме «Наш край» 
будут подведены в зимние 
каникулы. Желающие при
нять участие в конкурсе 
могут представить снимки 
до 1 января 1972 года по 
адресу: 634050, Томск,
ул. Татарская, 16, директо
ру Дома пионеров.

Ж ена, дети, д р у зья  и то 
вар и щ и  глубоко ск о р б я т  в 
с в я зи  со см ертью  горячо  
лю бим ого м уж а, отца, д е
душ ки  и д руга

СУВО РО ВА
Е вген и я М акаровича.

П охороны  22 д ек а б р я  с 
к в а р т и р ы  покойного (ул. 
С туден ческая, 5, кв. 11). -

Ж ена, дети, внуки  глуб о
ко ск о р б я т  по поводу с м е р 
ти лю бим ого м уж а, отца, 
дедуш ки

Ф А ТЮ Ш И Н А  
М ихаила П айлозича.

1 1 изII] гт 1 3

А Д Р Е С  РЕД А К Ц И И : г . Т о м ск , про сп ект им . Ф р у н з е , 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : р ед актора  — 5-29-44,
ри ата  — 5-31-33. отдела п ар ти й н о й  ж изн и  -  4-68-42, 4-40-48, отдела ‘ " п р ^ ы ш л 'е Г н о с т и : "  н е ф т е Т о л о г Т ,  с т р о и т е л ь с т в  5' 37' 31' ЗЭМеСТ™ Й . . ^ - 0  ра -  5-Д8-30, 5-27-49, о тв е т , се кр етар я  -  5-23-47, секрета-
н ауки  и учеб н ы х заведений — 4-33 63, отдела инф орм ации — 5-35-30 и 5-22-43, 
4-20-91, зав . и зд ательством  и деж урного  — 4-35-53, с те н о гр а ф и стк и  — 5-24 48.

отдела советского  с тр о и те ль ств а
и тр ан сп о р та  — 4-46-76 и 4-51-83, отдела сельско го  хо зяй ств а  — 4-23-60, отдела
бы та  — 5-23-44, отдела писем -5 -3 3 -4 6  и 5-30-41, б ухгал те р и и  и отдела объявлений —

К302872 Заказ № 8488
г . Т о м ск , ти п о гр аф и я  областного  уп равлен ия по печати .
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